

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.822

Cierre.—La de los correos, á las diez de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Sábado 15 de Julio de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Un pintor

La noche es admirablemente serena. El vapor avanza sin levantar espuma por un mar en calma, donde oscilan vagamente las estelas de millares de astros. La proa la vía láctea parece marcarnos, sobre la mar, la ruta de la isla invisible, distante, escondida aún en las tinieblas del horizonte. El tum-tum de la máquina suena rítmico en la quietud solemne de esta noche de julio. Sobre cubierta, en torno de las lumbreras que despiden hacia el cielo viva luz roja, duerme el pasajero de tercera cámara. En una silla de tijera una vieja gorda, descomunal, ronca con la gran pechuga al aire. En un colchón, entre un grupo de cuerpos dormidos, rebulle un chiquitín rubio. En el entrepuente un caballo piafa receloso, con las orejas rígidas, alertas. Y todo, barco, estrellas, mar y cielo, parece envuelto en un divino silencio, en un aura de lo desconocido, colmada de presentimientos y de memorias.

Es la noche de julio. Bajo este cielo admirable, otras muchas noches reviven casi olvidadas: noches en el mar á lo largo de las costas andaluzas; noches serenas, lejos ya de Europa, camino hacia el Sur. Todas, la de hoy y las de ayer, han dejado en mí la misma impresión. El presentimiento se ha convertido en sentimiento; la inconsciencia en conciencia; nada más. Ahora y antes, de niño y de hombre, siempre me habló esta quietud con la misma voz; siempre me dijo lo mismo; me hizo sentir el irresistible temor de lo ignorado; me habló de la muerte; me saturó el alma en supremas e rayl momentáneas resignaciones.

Con nosotros y por cubierta va y viene Sert inquieto. Yo quisiera que el lector no viese en esa inquietud atisbos de pose ridícula. Tratándose de un carácter, positivamente distinguido y muy llano, tal suposición sería injusta. Yo he cobrado santo horror á las biografías trazadas por manos de amigos. Porque son los amigos—¡Dios se lo pague!—los que en fuerza de bondad suelen ponernos en ridículo á los ojos de las gentes. El calificativo ridículo de intelectuales, de exquisitos, de únicos, se lo debemos á ellos.

Quedamos en que Sert anda inquieto, por la cubierta, á la buena de Dios, sin pensar en el público ni en los periódicos. Las estrellas se le han subido á la cabeza, á este buen pintor, criado bajo el cielo de París, en plena fiebre de vida. Las estrellas y cierta incertidumbre. Para Sert esta su primera excursión á Mallorca, no es un viaje de recreo. Va Sert á Mallorca atraído por los paisajes de Rusiñol. No viene á comprobar la autenticidad de las pinturas. Se trae el propósito de buscar un taller donde trabajar durante cinco años. No se trata de un taller-palomar, colgado en un tejado, con mirada á cualquier huerta, más ó menos florida. Buena ó mala edificar un taller grandioso donde emprender pinturas monumentales.

Este hombre, que por su posición social podría vivir tranquilamente en París, ajeno á toda cavilación, se lanza ahora á los riesgos de una magna empresa: á decorar la catedral de Vich con grandes lienzos murales. Trátase de un trabajo que representa toda una fortuna; una labor en la que el pintor invertirá años enteros de su vida. Sert que hasta hoy vivió retraído, contento, con una reputación algo limitada, pero muy envidiable entre los mejores artistas de París, sale repentinamente de su concha para acometer con un gran esfuerzo una obra que será sin duda un punto culminante en su carrera. Aceptados los proyectos, formado ya el contrato, Sert busca ahora un refugio hermoso donde trabajar aislado. Lo ha encontrado al fin en las conversaciones y en los paisajes de Rusiñol: Mallorca.

Signo de los tiempos: en otros siglos esa obra habría sido confiada á algún fraile artista, á algún pintor místico apartado de las vanidades y bullicio del mundo. Hoy esas pinturas llevarán al pie la firma de un hombre de gran mundo, de un artista, que ha bañado su alma en la inmensa alegría de París. El viejo sentimiento cristiano ha huido de nuestras iglesias modernas invadidas por un arte de cartón y de quinceañal. Y no hay más remedio que buscar las divinas figuras olvidadas entre el diletantismo religioso, en una tendencia pictórica y literaria que á pesar de ser más artística que religiosa y de haber humanizado á Jesús, ha sabido guardar un reflejo del viejo amor á Dios, perdido ya irremediablemente.

Amanece. El sol grande, magnífico, brota del agua, lejos. El vapor llega al pie de la isla y sigue á lo largo de la costa, rozando las altas moles á cuya sombra el azul celeste de la mar se convierte en añil intenso. Un gran chubasco borra la cordillera del Norte. Pero al sur y á levante la mañana luce espléndida. Al abrigo de la tierra el mar se duerme en grandes sábanas brufidas. Desde el fondo de las ensenadas llega un suave perfume de pinar, una dulce calma de playas serenas. En torno de los islotes, en la luz rosada del amanecer vuelan y gritan millares de golondrinas.

M. SARMIENTO.

Para las damas

Trajes de baño

Es frecuente decir que los trajes de baño sólo son bonitos cuando están sin estrenar. En efecto; el golpeo de las olas y la acción del agua salobre ponen hechos una lástima á los adornos y telas con que encubren sus gracias las bañistas que en los días calurosos de Julio y de Septiembre buscan fresco agradable en las aguas verdosas del océano.

Pero por lo mismo que esos trajes están destinados á empaparse de agua y á sufrir las inclemencias del tiempo, conviene no cargarlos de adornos inoportunos.

Es cursi, atrozmente cursi, que adornen un traje de baño excesivamente. Bueno que las típicas del género chico, cuando lo exigen las obras que representan, se presenten luciendo, entre otras cosas, telas ricas, puntillas y adornos, figurando que están dispuestas para recibir los golpes de las olas. Pero cuando las cosas se hacen de veras, es decir, cuando los trajes de baño son auténticos, resultan ridículos los alardes.

La tela que se usa frecuentemente para esos trajes es la «popelino», que se pega bien al cuerpo en el momento de estar en contacto con el agua. En cuanto á la forma, se usan faldas cortas, cerradas, y cuerpos blusados, de mangas cortas, bordados, con ligero descote y cinturón de seda blanco. Este traje se completa con un sombrero de paja con cintas.

Otros trajes de baño llevan las faldas cortas plisadas y las blusas abiertas, mostrando un chaleco bordado en blanco. Pero repito que todas estas coquetterías en los vestidos con que las elegantes han de sumergirse en el mar son poco recomendables. Sencillez, sobre todo sencillez, en esos vestidos es lo que exige la verdadera elegancia. Hay que pensar en que el traje de baño, más que para exhibirse, está destinado para defenderse de las miradas audaces é imperitentes.

Y luego, que el traje de baño debe confeccionarse pensando, no en cómo aparece antes de la mojadura, sino después de la mojadura. Y no valga decir que una buena capa todo lo tapa, porque antes de que la capa protectora pueda caer sobre los hombros, los gemelos, atrevidos y potentes, facilitan al que quiere hacerlo un examen harto escrupuloso.

CLAUDINE.

CUENTOS DEL SÁBADO

La ventana iluminada

Era una noche de la canícula, tempestuosa y oscura, sin luna ni estrellas.

Arrojado de su habitación por la inclemencia del calor y por la fatiga, se ha levantado Luis de su butaca, y después de haber apagado la luz y bajado sus cuatro pisos, ha cruzado el desierto boulevard y se ha sentado ante una mesa exterior de la cervecería situada delante de su casa.

Tampoco hay fresco en la calle, y la insignificante ráfaga de aire que á veces se levanta es caliente, como el aliento de un enfermo.

Luis cree que más le hubiera valido no moverse de su domicilio, donde habría podido acostarse tranquilamente y dormir, olvidando su mísera existencia, tan monótona como el itinerario del tranvía, que cada diez minutos pasa por su lado.

Luis es un literato que jamás ha obtenido un regular éxito, y ha cumplido ya treinta y ocho años, habiendo perdido miserablemente su juventud.

Nada de grato y tierno hay en sus recuerdos, y si existen algunos nombres de mujeres en su corazón, han sido escritos allí como hubieran podido serlo en un espejo de *restaurant*.

Al levantar la cabeza para apurar la copa que tenía en la mano, nota Luis que la ventana del quinto piso de su casa estaba iluminada. Era la única del edificio y aún de los inmediatos en que había luz, porque en aquellos barrios la gente se acuesta temprano; y como á aquella altura el remate de las casas se pierde en la oscuridad de la noche, aquella ventana iluminada resplandecía en medio de las tinieblas con el brillo reposado y constante de un faro.

Está abierta; pero han echado la cortina blanca, que se agita levemente cuando circula un poco de aire.

—¿Quién vivirá ahí? se pregunta Luis.

Y en aquel momento se siente tan triste, tan abandonado, tan solitario, y la ventana iluminada resplandecía tan suavemente, que por un capricho irónico de su imaginación, evoca nuestro hombre las existencias de los seres afortunados que podían vivir en aquella altura.

—¿Quién vivirá ahí?—repite para sus adentros Luis.

Tal vez un trabajador como él, un escritor, un poeta. ¿No ha saludado varias veces en la escalera á un joven pa-

lido y mal vestido, que lleva casi siempre un libro en la mano? ¡Es este, sin duda!

Ganará por la mañana lo preciso para la subsistencia, consagrando el resto de la jornada al arte y la poesía.

Indudablemente aspira á la gloria, pero desea conquistarla por medio de una obra maestra en la que habrá derramado toda la sinceridad de su alma.

Respeto su pluma como un paladín su espada y tal vez se habrá acostado por leer un libro favorito, que le abre nuevos é infinitos horizontes.

—Y si no vive ahí un poeta, ¿quién puede ocupar esa habitación?—se pregunta Luis, siempre ilusionado por el misterioso atractivo de la ventana iluminada.

—¿Unos amante! Si, unos amantes para quienes no existe en el mundo más que su inagotable deseo y que no ven más allá de sus anheladas sombras alumbradas por la luna.

El habrá ido á comer á casa de algún deudo, y ella le esperaba palpitante de amor.

—¿Quién vivirá en esa casa?—piensa Luis con los ojos en la ventana.

—¿Por qué no ha de vivir ahí un buen matrimonio con sus hijos? ¿El otoño con sus frutos?

Hay gentes, de corazón humilde y resignado, dichosas en el cumplimiento de sus deberes, como los dos esposos á quienes Luis encuentra á veces los domingos en aquel barrio de patriarcales costumbres.

Son ellos, sin duda, los que moran en aquel quinto piso, alegres y satisfechos. El padre no se habrá acostado, para enseñar la lección al mayor de sus hijos.

A pesar de su miseria, Luis los envidia, porque poseen grandes tesoros de sentimiento y comen su modesto cocido con la virtud por compañera.

De pronto empieza á llover y Luis se ve precisado á retirarse.

En la escalera encuentra á la portera la cual le dirá quien vela tras de aquellas cortinas ante las que ha soñado en todas las venturas que están al alcance de los pobres; el trabajo, el amor, la familia.

—¿Quién vive en el quinto piso de esa casa, encima de mi habitación?—pregunta Luis á la portera.

Nadie, señor... Ahí vivía un pobre viejo que debía dos mensualidades. El amo no se las reclamaba, por que el infeliz iba á cumplir sesenta años, y un día de estos debía llevarle á Bicetre. El padre ha muerto esta tarde, á las cuatro, y la señora del principal me ha dado con qué amortajarle.

Como el desdichado no conocía á nadie ni tenía parientes ni amigos que le velaran, le encendió una vela al lado de su cama. Y puesto que ya están en casa todos los inquilinos, voy á subir á rezar el rosario junto al cadáver del pobre anciano.

FRANCISCO COPPÉE.

Una banda de ladrones de quince años

El último número de la *Revista Penitenciaria* habla de una banda de ladrones precoces, descubierta en Sueca (Valencia).

Trátase de nueve muchachos, de trece á quince años, perfectamente organizados, con su «capitán», su «segundo», su matón, su espía y su tasador y vendedor de prendas robadas. Después de realizar varios delitos contra la propiedad, en los que emplearon la astucia y la habilidad más precoces, han caído en poder de la justicia, ejercida por un juez tan ilustrado como recto, el de instrucción de Sueca, D. Antonio Garrigues y Romero, quien somete á la superior competencia del Sr. Salillas legítimas dudas, nacidas de la insuficiencia de nuestras leyes penales, que colocan á los niños delincuentes en la alternativa de continuar abandonados por sus padres ó ir á un presidio á perfeccionar su carrera criminal.

La odisea criminal de estos chiquillos española, por la habilidad, la decisión y la iniciativa dolorosa que revela; parece la historia de bandidos hechos y derechos.

El doctor Salillas, al contestar á la consulta del Sr. Garrigues, en las páginas de la *Revista Penitenciaria* aconseja la reconstitución del histórico Tribunal llamado Padre de los Huérfanos, existente en Valencia en los tiempos forales y análogo á los que funcionan en Inglaterra (*Juvenile Court*) y en los Estados Unidos para vigilar, instruir, castigar y convertir en hombres honrados y útiles á la sociedad á los niños huérfanos y abandonados.

El trabajo del Sr. Salillas, hablando del caso, se titula «Caso de alarma social», y no podrá negarse que el título es adecuado; pero, en efecto, no bastará con que la sociedad se alarme ante lo que significa la existencia de esa banda de ladrones de quince años, descubierta en Sueca.

Un oficial español en Puerto Arturo

El capitán Herrera de la Rosa. Relato de la campaña.—Dos veces herido.—Interesantes observaciones.—Ejemplos admirables.

Al saber que el ilustrado y bizarro capitán de estado mayor Sr. Herrera de la Rosa, agregado militar de nuestra nación en el ejército japonés, acababa de llegar á Madrid, tuvimos el gusto de dirigirnos ayer á saludarle, ávidos de escuchar de sus labios algunas impresiones sobre su interesante y accidentado viaje al Extremo Oriente.

El Sr. Herrera nos recibió con su característica amabilidad, y á grandes rasgos nos describió su viaje al Japón. El 10 de Marzo de 1904 salió de Madrid, y el 28 de Abril llegó á Yokohama, dirigiéndose desde allí á Tokio, donde se le agregó al cuartel general del tercer ejército, que mandaba el general Nogi.

Como no podía menos de suceder, sobre todo tratándose de persona tan comedida y correcta como el Sr. Herrera de la Rosa, desde el primer momento nos manifestó que le era de todo punto imposible descender en la exposición de sus impresiones á detalles ni juicios técnicos, porque su deber se lo vedaba, no pudiendo, por lo tanto, ocuparse más que de aquello que era del dominio público.

Ante todo nos expuso su profunda y sincera gratitud por las múltiples atenciones que ha recibido de las autoridades, los generales, jefes y oficiales japoneses, y por las facilidades que en todo momento se le han dado para el cumplimiento de su misión.

Desde luego afirma nuestro agregado militar que ha observado y comprobado hasta la saciedad en el ejército japonés una larga, seria y concienzuda preparación para la guerra actual, para la cual el sirvió de gran escuela práctica la titánica campaña con China.

Afirma que la instrucción, tanto de la oficialidad como de las clases de tropa y de los soldados, es admirable, notándose que, sin despreciar la parte teórica, en cada esfera se ha dado siempre una preferencia notable á la práctica, dominando esta nota en todos los organismos, en todos los servicios.

Muéstrase el Sr. Herrera entusiasmado del espíritu militar de aquel ejército, cuyas manifestaciones son tan serias como vigorosas; pero parece estarlo mucho más del compañerismo que en los actos todos de la vida de campaña se revela en las distintas jerarquías y del perfecto y constante acuerdo que existe en el mando, cualquiera que sea su esfera de acción, á lo cual atribuye gran parte de los éxitos alcanzados.

En los servicios auxiliares dice que ha observado no solo una organización perfecta, sino á veces un verdadero derroche, verdadero lujo, tanto en lo que se refiere á la alimentación del soldado como á su vestuario y al cuidado de su salud y de sus heridas.

Siempre en el cuartel general del general Nogi, asistió á las operaciones que se desarrollaron frente á Puerto Arturo. Al ocuparse del sitio memorable de esta plaza, nuestro agregado militar no encuentra frases adecuadas para ensalzar, cual cree que debe hacerlo, el valor, el heroísmo de los defensores y de los impugnadores.

Al acompañar á unos oficiales japoneses en un importante reconocimiento de unas posiciones al pie de Keusan, cerca de Puerto Arturo, fué herido gravemente el Sr. Herrera de la Rosa por una cox que un caballo le dió al saltar una trinchera, fracturándole varios huesos del pie izquierdo. Negóse á ir en un hospital, ansioso de seguir de cerca las operaciones del sitio, y con grandes dolores é inflamación en la herida continuó entre las tropas combatientes.

A pesar de lo terribles y sangrientos que han sido todos los combates, ha observado en ellos un espíritu de humildad en ambos ejércitos que juzga digno del mayor encomio y de la más profunda admiración.

Se ha dado varias veces el caso—nos decía—de que cuando se suspendían las hostilidades en medio del pavoroso fragor de la pelea, para enterrar los muertos, los oficiales japoneses conversaban afablemente con los del ejército ruso que mandaban las avanzadas, observándoles galantemente con víveres, tabacos y hieores, despidiéndose después con gran cortesía para reanudar tras de algunos momentos el combate suspendido.

En otras muchas ocasiones ha visto el señor Herrera un muerto ó un herido de uno ú otro bando, llevado en una camilla que conducían dos soldados rusos y dos japoneses, ó un soldado ruso y otro japonés.

Al penetrar en fuertes tomados por los japoneses tras la lucha horrible, y tenaz, dice nuestro agregado militar que solían encontrar los nipones cartas y telegramas de oficiales y soldados rusos que se confiaban á la hidalgía de sus adversarios para que los hiciesen llegar á poder de madres queridas y esposas adoradas,

con las que estaban meses y meses en absoluta incomunicación. Generalmente estos mensajes aparecían clavados en las bayonetas, ó en las crispadas manos de un cadáver.

Otras veces, al llegar en sus peligrosos trabajos de zapa á los muros de contratecarpa, los rusos tiraban á sus sitiadores estas cartas ó telegramas atados á piedras, y algunos incluso enviaban por este medio el dinero para los sellos de franqueo.

En todos los casos los soldados japoneses, incluso yendo heridos en las camillas hacia los hospitales de sangre, entregaban cuidadosamente á sus oficiales los documentos así cogidos, y el estado mayor, después de reunirlos, apresurábase á darles inmediato curso para su destino.

Después de rendirse Puerto Arturo, el general Nogi llevó su delicadeza hasta el extremo de no querer penetrar en la plaza ni hacer en ella ostentación alguna de su autoridad hasta que no la abandonó su bravo defensor el general Stoessel.

Uno de los actos que asegura el señor Herrera de la Rosa que le han causado mayor impresión y que más le han conmovido, fué el de las honras fúnebres que al día siguiente de la toma de Puerto Arturo celebró el ejército japonés en honor á la memoria de generales, jefes, oficiales y soldados del mismo que perecieron durante el sitio.

Tuvo lugar esta severa y solemne ceremonia en unas mesetas que hay fuera del recinto budista.

El altar consistía en una elevada pirámide cuadrangular hecha con sacos terrosos, en los que aparecían diversas inscripciones. Descansaba esta pirámide sobre un basamento que formaban proyectiles de artillería de grueso calibre lanzados por los rusos contra los nipones.

El ejército sitiador formó en columnas convergentes en derredor de la pirámide y en el centro se colocaron además de los parientes de los fallecidos y de los generales con sus correspondientes estados mayores, el general en jefe Nogi, quien con arreglo al rito y en medio del profundo silencio de aquella masa de héroes, con voz serena y firme leyó una sentida plegaria dedicada á los que en cumplimiento del más sagrado de los deberes del hombre, dieron su vida en holocausto de la patria.

Contribuyó, según nuestro agregado á aumentar lo conmovedor de aquella escena, el recordar ante la figura venerable del anciano general en jefe, que aquella plegaria por él recitada, se dedicaba también á sus hijos, los únicos que tenía, y que bajo sus órdenes murieron frente á las trincheras enemigas.

Después de la toma de Puerto Arturo, el señor Herrera asistió á los titánicos y sangrientos combates de Shijodai, Izaboi, Yio-Kantes de Shijodai y otros varios, como así mismo á la memorable batalla de Mukden, marchando siempre á la cabeza de las columnas japonesas para observar todo con gran atención y sin perder el menor detalle.

Al ir á estudiar los trabajos de zapa que estaban haciendo los japoneses desde Balians-Este hacia la muralla china, y teniendo que atravesar precisamente una zona muy batida por la artillería rusa, cayó gravemente herido el señor Herrera por los cascotes de una granada que junto á él estalló.

Al narrar, nuestro agregado, con sencillez y modestia que le honra, este desgraciado incidente, dedica frases de profunda gratitud á los generales, oficiales y médicos japoneses del ejército en que iba, que le atendieron con gran cariño, y en especial al médico sueco doctor Hammaie, agregado militar de su nación, que voluntariamente se encargó de su asistencia.

Al separarnos del Sr. Herrera, sumamente agradecidos á sus atenciones en esta agradable conferencia que con él hemos tenido, sentimos como espasmo el sincero orgullo por la indiscutible altura á que, en todo momento ha sabido este valiente é ilustrado capitán colocar entre los japoneses el nombre de nuestra España querida, y nos llevamos el convencimiento de que el viaje de nuestro agregado militar, y su permanencia en el teatro de operaciones de la guerra ruso-japonesa, ha de ser de suma utilidad para nuestro ejército y nuestro país.

RECITADOS.

El embajador de España

Pruebas de consideración

Desde que se hizo pública la noticia de que el embajador de España había presentado su dimisión, el Sr. León y Castillo está recibiendo valiosos y repetidos testimonios del afecto, de la consideración y del respeto que ha sabido conquistarse.

Los periódicos más importantes de París recuerdan sus servicios, sus éxitos y la alta personalidad que ha alcanzado en el mundo diplomático de esta capital, y todos expresan su vivo deseo de que continúe en el puesto que ocupa. A este

propósito muéstrase, una vez más, su extraña ante la costumbre política de España de que los embajadores se crean obligados á dimitir sus cargos á cada cambio de Gabinete; cosa es esta, dicen, que ya no sucede más que en algunas repúblicas de América, y que constituye un olvido de lo que deben ser las representaciones diplomáticas.

En los tiempos presentes, los representantes de un país consiguen muchas ventajas para su Patria, de la Nación adonde la representan, por sus simpatías, por sus condiciones personales y por su propio prestigio.

Y eso es lo que ha sabido hacer el Sr. León y Castillo, y lo que le ha proporcionado éxitos notorios, y otros muchos que, sin ser ruidosos, han contribuido de modo poderoso al mejoramiento y á la tranquilidad interior misma de la vida de España.

Por eso nada de extraño tiene que se mire con sentimiento la idea de que pueda admitirse la dimisión, que por nobles impulsos de delicadeza tiene presentada, y que se confía en el acierto con que ha de proceder en este punto el Gabinete del Sr. Montero Ríos.—Juan de Bécon.

Por telégrafo

Dimisión aceptada

Madrid 14 á las 24.—En vista de la insistencia del Sr. Urzaiz le ha sido admitida la dimisión de la cartera de Hacienda.

El Sr. Urzaiz será sustituido por el Sr. Navarro Reverter.

Huelgas

Madrid 14 á las 24.—En Mieres se han declarado en huelga 700 trabajadores de las minas.

La huelga es pacífica, y se cree que será pronto solucionada.

Nuevo ministro

Madrid 15 á las 3'30.—El gobierno ha ofrecido la cartera de Hacienda al ex-ministro Sr. Navarro Reverter.

Asegúrase que éste ha aceptado, y que hoy mismo se posesionará del cargo.

Créditos de Ultramar

Madrid 15 á las 8'45.—La «Gaceta» publica una extensa relación de créditos de Ultramar últimamente aprobados por la junta clasificadora de los mismos.

Entre Montero y Urzaiz

Madrid 15 á las 8'45.—Los periódicos de esta corte comentan una visita que anoche hizo al presidente del Consejo el ex-ministro liberal señor Lopez Puigcerver.

Uno de dichos periódicos relata la entrevista celebrada ayer entre los Sres. Montero Ríos y Urzaiz. Dice que la discusión fué de tonos violentos, y que el señor Urzaiz combatió al presidente airadísimo; y cree que subsiste el disgusto entre ambos particularmente.

Se dice que el Sr. Puigcerver acompañará al Sr. Montero Ríos á San Sebastián.

Conferencia.—Villaverde mejorado

Madrid 15 á las 8'45.—Se nos comunica que Mr. Cambon marchará mañana para conferenciar con el presidente del consejo Sr. Montero Ríos.

El ex-presidente del consejo Sr. Villaverde ha mejorado de la indisposición que le aqueja.

Mr. Deroulé

Madrid 15 á las 9'15.—Noticias telegráficas de San Sebastián, dicen que Mr. Deroulé marcha hoy á Barcelona desde donde marchará á Viena, proponiéndose pasar en esta última capital el resto de su destierro.

Mr. Deroulé hace grandes elogios de la hospitalidad que ha encontrado en España.

FABRA

CURACION DE LA TOS
Y PASTILLAS J. MIRÓ
espectaculares y calmantes de la Tos
Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ
Abierta toda la noche.—Colón 22 Perelló 2

LAS MONJAS

Negros Negros Negros

Expléndido surtido en lanas lisas negras, negro completamente mate para luto riguroso.

LUTOS—LUTOS—LUTOS

Mantos y medios mantos, velos y chalitos para luto y alivio. Esta sección de artículos negros está constantemente provista de toda clase de géneros para luto y alivio, lo mismo en lana, seda y algodón.

Además para comodidad de nuestros clientes tenemos un servicio de personal montado expresamente para mandar las piezas a domicilio al momento de recibido aviso.

NEGROS invariables, NEGROS inverdecibles NEGROS sólidos y garantidos.

Precios como ninguna otra casa

Almacenes S. José

BRONDO—ESQUINA—BORNE

1000 Cortes batista ricos dibujos. 2 pesetas corte
1000 docenas camisetas. 2 reales una
Driles país, rica colección 1 peseta cana

Sastrería—Camisería

TRAJES NIÑO, rico surtido

La casa que vende más barato

Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

WERTHEIM Y WILSON

Venta a plazos y al contado

Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma

Viajante: D. Andrés Baró, de Porreras. Comisionados.—Inca: D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor: Viuda Cabrer, Plaza Mayor.—Lluchmayor: D. Francisco Vidal, Borne 3.—La Puebla: Viuda Foster, calle de La Plaza.—Andraitx: D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Pollença: D. Cristóbal Lompard, Montesión.—Alicudia: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza, 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buitola: D. José Snaú, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza, 1.—Artá.

Nuestra información

Ferrocarril Palma-Lluchmayor

Esta mañana se ha verificado una importante reunión en casa del Excmo. Sr. Conde de Aymanas, para tratar del proyecto de ferrocarril entre Palma y Lluchmayor, con prolongación a Campos y Santafy.

Quedaron nombradas las siguientes comisiones, componiéndolas los señores siguientes:

La de Lluchmayor: D. Antonio Salvá Ripoll, D. Mateo Gamundí Monserrat, D. Antonio Calfán Salvá, D. Juan Calfán, D. Miguel Puig Salvá, D. Jorge Noguera Celdés y D. Antonio Monserrat Tomás.

Suplentes

D. Pedro Salvá Tomás, D. Juan Salvá Tomás y D. Bernardo Ripoll Lompard. La de Palma: Excmo. Sr. Conde de Aymanas, D. Juan Oliver Manau, don Fernando Alzamora, D. José Esteve, don Ricardo Roca, D. Pedro Bosch y don Benito Pomar.

El Excmo. Sr. Conde de Aymanas quedó elegido por unanimidad Presidente honorario de las referidas comisiones.

Para llevar la correspondencia y recopilar los datos referentes al presupuesto de gastos e ingresos de la línea que se va a explotar fueron nombrados:

D. Jorge Noguera Celdés y D. Antonio Monserrat, para Lluchmayor.

D. Benito Pomar y D. José Esteve, para Palma.

Quedaron invitados también los señores de Campos y Santafy por si querían adherirse al proyecto de ferrocarril ó traría a vapor. Según lo que resulte más conveniente construir, pues en la reunión se acordó estudiar ambos medios.

Dado el entusiasmo que reinó en dicha reunión y la unánime aprobación de los acuerdos que se tomaron, podemos confiar que muy pronto será un hecho mejora tan importante y necesaria.

Campaña moralizadora

El Sr. Gobernador civil se propone emprender activa campaña a fin de evitar toda la inmoralidad que debido al poco celo de subordinados de nuestras primeras autoridades se viene cebando en esta ciudad.

Todas las personas maleantes deberían ser objeto de una constante vigilancia. Para conseguir esto el Sr. Gobernador ha dado severas órdenes a los inspectores de policía.

El cumplimiento de la Ley de trata de blancas es otro objeto que se propone el Sr. Gobernador, lo cual es fácil conseguir logrando que desaparezca el favoritismo.

Esta mañana varias personas deseando cooperar en la campaña que ha emprendido el Sr. Gobernador, nos han denunciado que en las calles de la Estrella, Santafy, San Juan, Vidrio, S. Agustín y Birretera existen casas no constituidas conforme al Reglamento de Higiene y que en ellas se infringe la ley de trata de blancas.

Lo denunciaron al Sr. del Campo para que dé las oportunas órdenes a la policía, a fin de evitar tales abusos.

Hoy han comparecido en la Inspección de Vigilancia unas 20 mujeres que infringían la ley de trata de blancas.

Abusos

Con frecuencia llegan a esta redacción denuncias de los abusos que a diario están cometiendo por el camino de Ronda, carreteras y vías inmediatas a esta capital, así por los conductores de carritos ligeros que con estruendosa velocidad y peligro de los transeúntes los cruzan, como por los pastores encargados de las manadas de vacas y otros animales domésticos que muy negligentes en el cumplimiento de su deber, permiten que dichos animales salgan de la vía pública perjudicando los sembrados de los campos vecinos ó molestando con sus carreras a las personas que por aquella transitan.

Transmitimos la denuncia a los dependientes de la autoridad encargados de evitar y reprimir tales desmanes; y esperamos ver atendida nuestra súplica de que así lo hagan.

Para los fiscales

La Gaceta de hoy publica una circular del fiscal del Tribunal Supremo, en la que, recordando la que dirigió a sus subordinados en 21 de Mayo de 1902, dice, entre otras cosas, lo que sigue:

«La inspección de los sumarios es de tal importancia, que sin ella la pereza, la negligencia y aun la malicia de los que están alerta para aprovechar los descuidos ó las naturales inadvertencias del juez instructor frustrarían más tarde los esfuerzos del fiscal, privándole de armas y de medios en el debate judicial. Ya sé que el ejercicio de ese deber complica extraordinariamente el desempeño de funciones de suyo arduas y trabajosas, y

tampoco se me oculta que en algunas Audiencias el personal es escaso y en todas insuficientes los recursos; pero todo lo vence una firme decisión, cuando está servida por ese amor a la justicia de que tantas muestras viene dando el ministerio público, y más si se para la consideración en que de ese celo desplegado durante la instrucción sumarial se ha de recoger el fruto en los siguientes períodos del juicio.

«El de acusación abarca un horizonte amplísimo. Abierto el juicio, el fiscal es la fuerza propulsora que riga el mecanismo constituido por las actuaciones propias de ese período. A su arbitrio, á su ilustración y á su tacto ha fiado el legislador el progreso, la viabilidad y la eficacia de la acción que ha de ejercitar.

A él incumbe plantear los términos del debate por medio del acta de acusación provisional, aportar datos y combatir los contrarios, si son el resultado de la confabulación y del engaño. Su independencia es grande y elevada su misión; pero por lo mismo es inmensa su responsabilidad, que sólo se elude con el dominio del asunto y con aquella suma de prudente energía, interés, previsión é imparcialidad que son prenda de la victoria, ya pida imposición del castigo ó ya solicite la absolución, porque el fiscal vence siempre que triunfa la verdad y la justicia.

«Obtenido este resultado, no termina todavía su cargo; antes bien, se hace más interesante, si cabe. La importancia de la inspección sobre los sumarios no ofrece duda; pero aun la ofrece menos la que debe ejercerse sobre las ejecutorias, porque el procedimiento criminal es inútil é irrisorio si no se realiza el fin único del juicio, que no es otro que la efectividad de la pena impuesta, y esto también constituye un deber del ministerio público, que ha de cumplir sin intermitencias ni desmayos, vigilando sin cesar el curso de las ejecutorias, inspeccionando las prisiones, promoviendo la busca y captura de los reos rebeldes y adoptando todas las disposiciones que conduzcan al fin indicado. He ahí como por el cumplimiento de ese armónico conjunto de deberes el ministerio público realiza el ideal que, con frase feliz, expresó un ilustre publicista al decir que el fiscal es la personificación de la ley, su alma, su sentido y su movimiento.»

La sequía en Palma

Conforme saben nuestros lectores el agua, desde ayer al mediodía viene á Palma, en las condiciones ofrecidas por el Sindicato de Riegos.

El Alcalde accidental Sr. García Orell ordenó según dijimos que se dirigiera á las fuentes públicas.

He aquí el resultado:

A las siete de esta mañana, en la fuente de la calle de Palacio había 625 metros de agua, habiendo quedado llena.

A las siete, el agua se dirigió á la fuente de la plaza del Rosario llenándose hasta 3'45 metros. Existe agua en esta fuente, aproximadamente para un mes.

La fuente de la plaza del Socorro, ha quedado llena, como igualmente la de la plaza de la Consolación.

Después se dirigió el agua á la fuente de la plaza de San Jerónimo; á ella irá el agua hasta las once de esta noche, en que quedará llena.

A las once de la noche, el agua se dirigirá á las fuentes de S. Pedro, de la Paz y del Sepulcro, hasta las cinco de mañana.

Durante todo el día de mañana el agua corresponde ir al Palacio de la Almudaina. El sobrante, después de llenar dicha fuente, servirá para llenar las del Matadero y de la plaza de San Antonio.

Movimiento obrero

El Comité de la Federación de Sociedades Obreras de Baleares convoca á todos sus asociados á la reunión general extraordinaria, que tendrá efecto el próximo domingo día 16, á las diez de la mañana, para tratar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Dar conocimiento de los acuerdos tomados por el Comité sobre el mitin de protesta acordado.
- 3.º Tratar de una comunicación recibida de la Comisión Central, para el abaratamiento de la subsistencia.
- 4.º Dictamen del estado de la Federación y asuntos generales.

El Comité de la Agrupación Socialista de esta ciudad se reunirá el próximo lunes para tratar de asuntos del partido.

El Obrero Balear en su número de hoy protesta de que el Ayuntamiento no haya atendido la petición que la Federación Obrera le dirigió para que en las obras de derribo de murallas se cumpliera el acuerdo tomado por el municipio de que la jornada de trabajo sea de ocho horas en todos los trabajadores que

trabajan directa ó indirectamente para el Ayuntamiento.

Anade dicho diario: «Ya saben nuestros lectores que la Federación tiene acordado que de no cumplir los citados acuerdos, celebrará un mitin de protesta para que se vea cómo se cumplen los acuerdos de un Ayuntamiento compuesto de una mayoría republicana, la que ha demostrado en todas las ocasiones que ha tenido necesidad del apoyo de la clase obrera, que velaba para el mejoramiento de su triste situación económica.»

Música en el Borne

Mañana de ocho á diez de la noche en el paseo del Borne, la Banda Mallorquina amenizará la velada ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «Los Bohemios».—M. Hervás.
- 2.º Tanda de valses «La Maravilla Ecuestre».—Breton.
- 3.º Sinfonía de la ópera «Marta».—Flosoff.
- 4.º Fantasia de la «Reina Mora».—Jiménez.
- 5.º Paso doble «Giguero Chico».—B. Calleja y V. Lleó.

Fiesta en Capdellá

Mañana se celebrará fiesta en Capdellá en honor de Ntra. Sra. del Carmen.

Por la mañana función en la iglesia. En la misa mayor predicará el Rector de Muro D. Antonio Deyá.

Por la tarde carreras de hombres y muchachos y baile al estilo del país. Por la noche se quemarán fuegos artificiales.

El lunes también habrá iguales festejos.

El gordo en Inca

Entre los poseedores de las participaciones del premio gordo del anterior sorteo, reina gran alegría.

Dos de los agraciados, D. Julián Serra y Simó y D. José Mas hoy han obsequiado en el Restaurant de Oriente, á sus amigos de La Puebla.

Excusamos decir que entre ellos reinó mucha animación.

No ha resultado cierta la noticia comunicada por nuestro corresponsal en Inca de que el comandante de Infantería Sr. Cano poseyera un décimo del billete núm. 15.508 premiado con el primer premio en el pasado sorteo de la Lotería Nacional.

Accidente

Esta mañana una comisión de magistrados ha girado la visita de costumbre á la cárcel de esta ciudad.

A su regreso á la Audiencia, uno de los caballos que tiraban del coche, al bajar la cuesta de Arábí ha asesalado volcando el vehículo, sufriendo los señores magistrados el susto consiguiente. Ninguno de ellos, por fortuna, ha recibido herida alguna.

En otro coche dicha comisión se ha trasladado á la Audiencia.

Cámara de Comercio

Anoche se celebró Junta Directiva bajo la presidencia de D. Enrique Alzamora.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y se aceptaron tres socios nuevos.

El señor Presidente enteró á la Junta del Decreto publicado por el Ministerio de Comercio é Industria, en virtud del cual se cita á una conferencia sobre rebaja de los precios de transportes ferroviarios, la que se efectuará en Madrid el 24 de este mes; acordándose delegar la representación de la Cámara en la de Madrid.

Además el señor Alzamora dió cuenta de que, invitado por el Ayuntamiento, había visitado al general Polavieja para rogarle que se activara la desaparición del polvorn que hoy existe en el bosque de Bellver, y que en cuanto fuera posible que no se construyera en aquel sitio batería de ninguna clase; de que se ha recibido una carta del Senador D. José de Olives prometiendo su apoyo á la petición de los importadores de maderas, hecha por intermedio de la Cámara; y de que se ha suplicado al ministro de Hacienda que atienda la instancia de la Misión Comercial al Plata.

Se acordó conceder un objeto de arte á la tómbola organizada para el reparto de bonos de caridad por la Junta de festejos de San Magín; y adquirir un ejemplar de la obra «La razón de la guerra y de la paz armada en nuestros días», del teniente coronel D. Florencio León.

Resolvióse además, pedir al actual ministro de la Gobernación que se esfuerce en respetar en su proyecto de Presupuesto las cantidades designadas al establecimiento del servicio de paquetes postales entre las Baleares y el extranjero, y al tendido de varios cables, entre ellos uno de Barcelona á Palma y Mahón; cantidades que han venido figurando en los proyectos de Maura y Villaverde.

Se aprobó por unanimidad un dictamen de la Comisión encargada de señalar las modificaciones en las tarifas de la contribución industrial y el reglamento por qué se rigen.

Se trataron algunos asuntos de gobierno interior, y se levantó la sesión.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de Inspección de Alumbrado D. Mariano Massanet, de Gobierno y Policía D. Francisco Quijada, de Fomento y Beneficencia don Jerónimo Gastaño, de Ensanche D. Antonio Rebassa y de Obras D. Antonio Juan.

El próximo lunes se reunirá la Comisión de Gobierno Policía.

Esta mañana una comisión del Ayuntamiento, presidida por el alcalde accidental Sr. García Orell y compuesta por los Sres. Martorell, Omet, Quijada y Castañó pasado á visitar al Sr. Gobernador.

En la Audiencia

Señalamiento

El lunes próximo diez y siete del corriente á las diez y media tendrá lugar en la sala de vacaciones de esta Audiencia provincial, la vista en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Inca contra Antonio y Gabriel Mairata por el delito de lesiones.

Representará el Ministerio público el abogado fiscal sustituto señor Rosselló y Alemany y la defensa de los procesados correrá á cargo del letrado señor Fiol.

Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar de la obra que bajo el título de «La nostra arqueología literaria» recientemente ha publicado nuestro estimado amigo y distinguido compañero en la prensa don Mateo Obrador y Benassar.

Contiene el libro que nos ocupa la conferencia dada por el notable escritor en el Ateneo Barcelonés el día 14 de mayo del año próximo pasado, contenido en las notas bibliográficas del mismo autor.

Pocos días después de haberse dado la citada conferencia, publicamos un extracto de la misma y transcribimos de nuestros colegas de Barcelona la honajera crítica y los justos elogios de que por parte de aquellos representantes de la prensa fué objeto el trabajo del señor Obrador.

Esta circunstancia nos releva hoy de la grata tarea de tributarle elogios; y nos hemos de limitar á decir que la lectura detenida del texto íntegro ha robustecido el elevado concepto que teníamos formado del repetido trabajo.

Por él felicitamos nuevamente á nuestro amigo al mismo tiempo que le agradecemos la atención que nos ha dispensado.

Religiosas

Fiestas solemnes

Durante el presente mes las fiestas más solemnes que se celebrarán en iglesias de esta capital serán las dedicadas á la Santa mallorquina Beata Catalina Thomás, en el convento de religiosas de Santa Magdalena y á San Vicente de Paul en la Misión.

Ayer publicamos el programa de cultos que se verificarán en honor de la Beata excepto las cuarenta horas que empezarán el día 27.

En la misa mayor de la fiesta del 30, predicará el conde D. Antonio M.º Alcover.

El programa de las fiestas de la Misión es el siguiente: Día 18.—A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo. A las diez se cantará la misa «Fons bonitatis». A las cinco de la tarde después de rezar los Maitines, se cantarán los Laudes. Al anochecer tendrán un rato de oración mental, estación y reserva, alternada con algunos motetes al Santísimo.

Día 19.—A las siete exposición de Su Divina Majestad. A las diez la Capilla de Santa Cecilia cantará la misa «Pontificalis» del Mtro Perosi. En el Ofertorio predicará las glorias del Santo Fundador el muy Rdo. Sr. D. Miguel Pareja, secretario y profesor del Seminario Conciliar. Terminada la misa se cantará un himno á San Vicente, compuesto expresamente por el reputado Mtro. señor Torres. Por la noche como el día anterior é himno á San Vicente.

Día 20.—A las siete de la mañana exposición. A las diez se cantará la misa «De Angelis». Por la noche como en los días anteriores.

Sentorial

Para hoy.—Santos Camilo de Lellis, fundador y Enrique, emperador.

Para mañana.—El triunfo de Santa Cruz y Nuestra Señora del Carmen.

Cuarenta Horas

Mañana terminarán en la Anunciación. A las cinco y media exposición, acto continuo Prima y oficio matinal, á las diez Tercia y misa mayor con sermón por el Presbítero D. Delán Salgado. Por la tarde, á las cinco y media, Vísperas, completas, maitines y Laudes, meditación, procesión, Te-Deum y reserva. En las Teresas mañana continuarán.

A las ocho exposición, á las diez misa mayor solemne con sermón por el P. Manuel Carceller.

Por la tarde, á las siete y media rosario y después reserva.

A Ntra. Sra. del Carmen

En las iglesias que se citan mañana se celebrarán fiestas en honor de Nuestra Señora del Carmen.

En Santa Eulalia, á las seis de la mañana empezará el día sexto de Septenario durante el Santo Sacrificio de la misa, á las nueve y tres cuartos exposición del Santísimo Sacramento, horas y misa mayor solemne y sermón por el R. D. Andrés Servera, Pbro.; por la tarde á las siete, se vestirá el Santo Escapulario; al anochecer, rosario, exposición de S. D. M., meditación y la devoción especial de los Siete Padre Nuestros.

En San Juan, á las diez y media misa mayor solemne cantada por la capilla de Santa Cecilia y sermón que predicará el R. P. Rosselló, de los SS. CC.

En el Oratorio de los Germanos Carmelitas del Arrabal de Santa Catalina: A las siete misa de comunión general con plática por D. Juan Bautista Enseñat, Rector de San Magín, á las diez se cantará la misa Pontifical del Maestro Perosi, con sermón por el R. P. Blanquer, S. J.; por la tarde á las seis saldrá la procesión de costumbre que recorrerá el siguiente itinerario: calle de Antich, Purlana, Soler, plaza de la Nevegación, calle de Cerdá, de la Barrera, Dameto, plaza del Progreso, calle de Mir, de San Magín, Ronda de Poniente, calle del Rayo, de Pou, Fabrica, Ronda de Poniente, calle de Murillo, Otoner, Villalonga y Antich.

Notas del Carnet

Una boda

Se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio el primer teniente de Infantería D. Pedro Montaner Gual y la Sra. D.ª Josefa Sureda, hija de los Marqueses de Vivot.

La ceremonia se ha verificado en el domicilio de la desposada, asistiendo distinguida concurrencia de amigos de las familias de los aristócratas contrayentes. Los nuevos esposos han salido para el predio La Coma donde pasarán la luna de miel que les deseamos sea eterna.

De Sociedad

Entre las visitas recibidas por el señor Gobernador figuran la del General gobernador Sr. Montaner, una comisión del Ayuntamiento, el coronel del Regimiento Infantería de Palma y varias otras personas.

El Sr. Gobernador hoy ha devuelto varias de las visitas que ha recibido estos días.

De viaje

Esta mañana han llegado procedentes de Valencia en el *Cataluña*, D. José M. Frontera, D. Pedro Rusiñol, D. Joaquín Gual, D. José Pino, D. Manuel de Fuenmayor, D.ª Dolores Ibañez, D. Eloy de Montes, D. Rafael de la Cruz, D.ª Petra Sanchez, D.ª Catalina Llabrés, D. Rafael Fernandez, D. Vicente Lopez, D.ª Rosa Pastor, D. José Valentín, D. M. Cifre y D. Vicente Gallardo.

Neorológicas

Anoche fué conducido á su última morada el cadáver del joven D. Pedro Alcover y Pujol y esta mañana en la iglesia de Santa Eulalia se han celebrado los funerales en sufragio de su alma. En ambos actos la concurrencia ha sido lucidísima, lo que prueba las muchas simpatías de que goza en Palma la familia Alcover.

Reiteramos al padre del finado nuestro amigo D. Juan Alcover y demás familia, la expresión sincera de nuestro pésame por la irreparable, cuan sentida pérdida que acaba de sufrir.

Militares

Ejercicio de tiro

Tiene y se le concede mucha importancia al concurso de tiro que se efectuará en Mahón. Se encuentran en aquella ciudad todos los jefes y oficiales designados por los ministros de Guerra y Marina, para asistir á dicho concurso de costa. El general Lineres en el preámbulo que precedía á las disposiciones dictadas sobre el concurso, decía que en todos los actos de paz y guerra para que resultasen más eficaces debían trabajar combinados el Ejército y la Armada, y después de exponer otras razones invitaba á este concurso á una comisión de marinos que la componen ilustrados jefes y que se halla en la ciudad de Mahón.

En este concurso y para combinar distintos ejercicios tomarán parte los cañoneros *Temerario* y *Nueva España*. Es de esperar que estas enseñanzas tengan en breve resultado práctico entre los militares y marinos.

Cruces

Se ha concedido autorización al comandante mayor del Regimiento Infantería de Inca para reclamar la cantidad de 2250 pesetas por pensiones de cruz de dos soldados reservistas devengadas en el año anterior.

Desde el lunes próximo tomarán baños en las playas del Molinar las fuerzas del Molinar las fuerzas de guarnición en esta plaza.

Escolares

Por diferentes conceptos han llamado la atención las oposiciones á las escuelas de Esportlas celebradas en el Instituto de esta ciudad y que han terminado esta mañana.

Principalmente por ser las primeras que se celebran en Palma, lo cual es debido á la petición, sostenida firmemente, que sobre este asunto hizo en el Congreso el diputado á Cortes por Mallorca D. Alejandro Rosselló.

Anteriormente las oposiciones se celebraban en la capital del distrito universitario, que es Barcelona. Esto ocasionaba molestias y perjuicios á los opositores. Para evitarlos el diputado mallorquín propuso que las oposiciones se efectuasen, tanto en Baleares y Canarias, en la capital de la provincia, y el Ministro considerando muy atendible la proposición lo ordenó en este sentido, lo cual mereció unánimes aplausos de los profesores de primera enseñanza de las Baleares que estos días han visto prácticamente y por primera vez las ventajas que reporta dicha disposición.

Para la escuela de niños de Esportlas solicitaron tomar parte unos 15 maestros y se presentaron únicamente dos: D. Jaime Rosselló Bibiloni y D. Melchor Davin Matas jóvenes profesores que por primera vez han efectuado oposiciones.

Los ejercicios pueden considerarse como buenos para ambos opositores; en la resolución del problema el Sr. Rosselló sufrió momentánea indisposición que le ofreció dificultades para seguir el ejercicio renunciando á continuarlo.

El Sr. Davin terminó las oposiciones y ayer fué calificado y propuesto para la plaza.

A las oposiciones para la escuela de niñas se presentaron varias maestras, retirándose en distintos ejercicios, quedando únicamente la Sra. Martorell y Mora que hoy ha actuado en la solución del problema.

Conferencias

Prometen estar muy animadas las conferencias pedagógicas que este año se celebrarán en el Instituto y darán principio el día 20 del actual.

Sportivas

Viaje de recreo

En el Club se han recibido noticias que los balanderos que salieron de este puerto siguen su viaje de recreo alrededor de la Isla con toda felicidad.

Ha regresado de Andraig hasta donde les acompañó el peslebot *Narval* de los Sres. Felín y Blanes.

Regatas internacionales

Hoy deben haber empezado en San Sebastián las regatas internacionales en las cuales tomará parte el balandro *Giraldilla* de S. M. el Rey D. Alfonso XIII. Se han inscrito barcos alemanes, portugueses, franceses y españoles.

De Bilbao se han inscrito los balanderos *Usua*, *Equis*, *Korán*, *Leonar*, *Ay, ay, ay*, *Amelita*, *Princesa de Asturias*, *Chipi Chapla*, *Chochin*, *Carita IV*, *Carrita III*, *María*, propiedad de S. M. el Rey, *Quisquilloso*, *Sogalinda*, *Lija*, *Molina* y *Chiquita*.

Carreras en Palma

Circulan rumores de que por varios elementos se están preparando unas carreras ciclistas, que de verificarse tendrían lugar en el velódromo del *Veld Sport* y en las cuales tomarán parte corredores foresteros.

Concurso de lawn-tennis

Su Majestad el Rey ha aprobado el programa del concurso de lawn-tennis, organizado por el San Sebastián Recreación-Club. El Rey asistirá al concurso, que se verificará en Septiembre, disputándose cuatro copas: de S. M. el Rey, la Reina, Infante D. Carlos y del Club.

Se han inscrito el campeón de Francia y una señorita francesa que ganó el campeonato de Pau.

Marítimas

La Patrona de

¿Qué?

Superiores máquinas

WILSON

Zapatería) Palm

Cabrer, Plaza Mayor.

er, calle de La Plaza.

part, Montesión.—Alc

9. Muro: D. Francisco

coico Amengual, Plaza

Baño

próximo tomarán

Molinar las fuerzas

zas de guarnición

En Cartagena el torpedero

torpedero Osado y el crucero

han hecho prácticas con torpedos

autómata Whitehead, de 20 kilogramos

de algodón pólvora, sobre el casco inútil

Se dispararon sobre este barco cuatro

torpedos.

Entradas

Ayer, al anochecer, fondó en nuestro

puerto el vapor Ville de Marseille el cual

trae para el consumo de esta capital,

diez docientos buques.

—Esta mañana a las siete lo ha hecho

procedente de Valencia é Ibiza el vapor

correo Cataluña y a las doce y tres cuar-

tos el vapor Miramar procedente de

Argel.

Salidas

El vapor Cataluña a la una de la tarde

ha hecho a la mar con rumbo a Mar-

seña.

A las seis y media de esta tarde ha

salido para Barcelona el vapor correo

Baleares.

A las nueve de la mañana ha salido

para el punto de procedencia el vapor

de Ville de Marseille.

Noticias varias

—Mañana a las siete llegará proceden-

te de Barcelona el vapor correo Lutio, y

a anochecer saldrá para Ibiza.

—Ha empezado la descarga de petró-

leo del vapor francés Marie Jeanne. Desde

el puerto, en pipas, dicho artículo es

trasladado a la petrolera del Sr. Salas.

El Valentín V.

Esta balandra de recreo francesa que

desde hace unos días se encuentra en este

puerto, esta noche, probablemente, se

irá a la mar dirigiéndose a Argel. Los

propietarios del Valentín V se proponen

pasar unos días en aquel puerto.

considerare

opositoros; en

la Sr. Rosse-

disposición que

para seguir el

antinarlo.

oposiciones

propuesto para

la escuela de

maestras,

servicios, que-

Martorell y

en la solución

de las oposi-

ciones

de este año se

celebrarán princi-

palmente.

de recreo

noticias que

de este puerto

de la

hasta donde

de los

nacionales

do en San

cionales en

Andrés Gil-

fonso XIII.

nes, por-

los balan

conor, Ay,

Asurias-

IV, Car-

de S. M. el

Lija, Mo-

en Palma

por varios

unas ca-

dearse ten-

del Veloz

parte co-

en-tan-

probado el

non-tenis,

en Recrea-

que se

andándose

la Reina,

de Fran-

ganó el

Marina

Señora,

regantes,

onar so-

da en la

se pro-

Marina

de la Ar-

ciones de

memoran

por lo

se vea

puerto

de

de

que a

Los helados

bajo el punto de vista de la higiene

Cuando la temperatura del medio ambiente ha adquirido, como en estos días, el máximo de elevación a que suele llegar en nuestro clima; cuando los rigores del estío se desatan entre nosotros con tanto furor como en las presentes circunstancias, el primer recurso a que acudimos para prestar consuelo y lenitivo eficaces a nuestra fatigosa y angustiada naturaleza, es el uso y aun el abuso de los helados, sobre todo en las clases elevadas de la sociedad, una vez que en las no acomodadas, la situación apurada de sus bolsillos constituye un impedimento de gran monta para satisfacer esta exigencia de los helados.

Dedicar, pues, a éstos, algunas líneas bajo el punto de vista de la higiene, no me parece cosa inoportuna, ni desprovista de interés.

El primer efecto del frío en la economía es la enervación y laxitud de todo organismo, a consecuencia de la sedación que sobre el sistema nervioso produce. Figura además el frío a la cabeza de los elementos astringentes y por eso, al penetrar en el estómago un líquido congelado, contrae rápidamente las fibras de los tejidos; no bien la ingestión se ha verificado, la tendencia natural que existe en todo el cuerpo a igualar su temperatura con la que le rodean, origina una gran pérdida de calor en los órganos vecinos de la cavidad gástrica, cuyo calor se emplea en elevar la temperatura de la materia congelada. Enfriados aquellos órganos, reciben a su vez y por irradiación, parte del calor de los que a ellos se hallan próximos; y este enfriamiento gradual, pero rápido, que se verifica del centro a la periferia, es el que procura esa grata y consoladora sensación que experimentamos al hacer uso de los refrescos.

Por una ley física muy conocida, a esta acción de enfriamiento debe suceder una reacción igual en intensidad, pero contraria en calidad a aquella acción; esto es, debe verificarse un desarrollo de calor exactamente proporcional al desarrollo anterior del frío. Así cuando fué este frío muy intenso, aquel también lo será; y lo es tanto, en efecto, que la aplicación de un cuerpo muy frío sobre la epidermis, ocasiona muchas veces una verdadera quemadura.

Tan sencillas y claras observaciones bastan a explicar los riesgos que entraña el consumo de los helados en ciertas situaciones de nuestra economía, como cuando tras un ejercicio violento nos hallamos sofocados y bañados en sudor, en cuyo caso puede la transpiración suspenderse de súbito y acarrear congestiones gravísimas y dar lugar a que el pneumococo ó el bacilo del Koch actúen como agentes patógenos en nuestra economía.

Tal es el resultado, por desgracia bastante frecuente, del consumo irreflexivo de sorbetes y refrescos en los bailes y grandes reuniones, donde la extraordinaria concurrencia, la actividad vertiginosa y la profusión de luces, engendran muy elevadas temperaturas. Y tal es también una de las primeras causas de que veamos descender diariamente al sepulcro gran parte de la florida juventud de nuestros días, víctima de ese horrible y cruel padecimiento atribuido por lo común al pernicioso influjo de las pasiones, y debido en casos mil, a excesos tan comunes y tan admitidos, como el abuso de los helados en aquellas circunstancias.

No menos trastornos originan los helados ingeridos en la cavidad gástrica algún tiempo después de haber comido, y cuando la digestión está algún tanto adelantada, por cuanto la interrumpen y paralizan, ocasionando cólicos, diarreas, vértigos y aun síncopecs.

También debe renunciarse a los helados cuando se sienta la piel marcadamente fría, cuando se experimente cierta dejadez, debilidad, abatimiento de fuerzas, cansancio, dolor de cabeza y en cualquier estado patológico ó de enfermedad, salvo los casos en que el líquido en congelación forme parte del tratamiento ordenado por el facultativo.

Estas reglas son generales a todos los individuos, pero las hay particulares a algunos de ellos. Perjudican generalmente los helados a los individuos de temperamento linfático, a los de constitución débil y decaída, porque absorben todo el calor de su pobre y misera economía, en la que no hay fuerzas ni energías capaces de desarrollar la reacción. Por lo mismo deben usarse con parquedad y precaución de estas bebidas los niños de cierta edad, los ancianos y las señoras, señaladamente éstas en determinadas épocas trébulas y periódicas, en las que el más leve detrimento en la regularidad funcional, puede acarrear serios trastornos.

Aparte de estos casos, las bebidas heladas pueden usarse sin prevención alguna, y aun con favorable resultado, tanto por su acción refrigerante y agradable, cuanto porque aceleran provechosamente la calorificación y activan la nutrición a favor de las reacciones.

En el invierno son los helados menos peligrosos que en el verano, é inmediatamente después de las comidas son un excelente digestivo. Pero no siendo en ese preciso momento, no deben tomarse sino dos ó tres horas después de las comidas.

Y siempre, y en todos los casos, téngase en cuenta que si el uso prudente de los helados es por lo común inofensivo, su abuso es irremisiblemente ocasionado a graves consecuencias; que nunca es tan indispensable apelar a la virtud de la templanza, en materia de bebidas congeladas, como cuando nos hallamos acalorados, que es cuando nuestra naturaleza parece reclamarnos con más urgencia, y por último, que

siempre que usemos de ellos debemos beber antes una corta cantidad de agua fresca, a fin de que cuando el hielo penetra en el estómago se encuentre éste algún tanto refrigerado y la impresión no sea tan brusca.

JOSÉ SIEVERT Y ALVAREZ.

VILLAVERDE



Otra vez el telégrafo es transmisor de esas noticias que desconcielan.

La muerte, implacable, ha arrancado la existencia a uno de los políticos de quien España esperaba más. Villaverde ha muerto. La muerte, por no esperarse, ha sido más sentida y más sorprendente. El marqués de Pozo Rubio no estaba enfermo; debe haber fallecido casi repentinamente.

El Sr. Villaverde era un político de reconocida autoridad en el extranjero. Las naciones europeas, en diferentes ocasiones han elogiado sus trabajos financieros, que constituían su especialidad.

Villaverde procedía de los antiguos conservadores. Cuando se suscitó la disidencia Cánovas-Silvela, Villaverde se sumó a las huestes del Sr. Silvela, siendo uno de los políticos que dieron mayor fuerza a la rama silvelista.

Muerto Cánovas y llamado al poder Silvela, en marzo de 1899, Villaverde formó parte del gabinete conservador a quien se le confió la cartera de Hacienda y en cuyo puesto, desarrolló todos sus planes financieros, que tan aplaudidos fueron, porque ellos iban encaminados a reorganizar la Hacienda y a colocar en buen puerto, el nombre de España en el extranjero. Sus estudios sobre los cambios, han llamado la atención de los hacendistas, y el proyecto que presentó demuestra una inteligencia clara y unos estudios nada vulgares.

El rodar de la política, los sucesos que se desarrollaron, retirándose de la vida activa política el Sr. Silvela, le llevaron a presidir un gobierno, en dos ocasiones.

No le queremos negar sus dotes para la dirección de un gobierno; bien pudiera ser que no sirviera para ello, aunque reconocemos en él a un excelente consejero de la Corona.

Muere joven aún, pues solo debía contar unos cincuenta y siete años.

Su última etapa política denota una entereza de carácter, su vida, en el último gabinete conservador, es una caída que le honra. Quiso hacer lo que tal vez no hubiera sido capaz de hacer otro político.

Estaba decidido a formar un partido. El pretendía haber heredado la rama derecha de los antiguos conservadores y en su derredor se agrupaban los ministros que actuaban en tiempo de Cánovas. En frente, Villaverde tenía las buvetas de Maura. La batalla se iba a librar. El partido conservador se presentaba dividido. La muerte de Villaverde, tal vez habrá dado solución a sucesos venideros.

Descansen en paz el político que acaba de fallecer.

Comisión Provincial

Ayer esta Comisión celebró sesión. Estuvo presidida por el Sr. Salom y asistieron los Sres. Socías y Pascual.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Lluçmayor correspondientes al año 1902.

Se aprobaron las cuentas de fondos municipales de Escorca del año 1902.

Se dió cuenta del expediente promovido por una reclamación producida por D. José Roig Pou, vecino de Manacor, contra la capacidad legal de D. Lorenzo Homar Tous para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de aquella villa; se acordó declarar incapacitado al señor Homar para desempeñar dicho cargo.

Se acordó desestimar una instancia presentada por D. Juan Santandreu en la que se queja de ciertos abusos del Alcalde accidental del pueblo de Villafranca.

Se desestimó otro recurso del mismo contra un acuerdo del Ayuntamiento de Villafranca respecto al establecimiento de turnos de prestación personal.

Se aprobó el justiprecio de 142'50 pesetas que el arquitecto ha hecho por el arrimo de una pared al edificio del palacio provincial.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia a un vecino de Inca.

Se acordó la prórroga de una lactancia de un niño en la Inclusa.

Se acordó admitir en el departamento de dementes a un vecino de Santa Eulalia.

Se denegó un socorro de lactancia que solicitaban unos consortes vecinos de esta ciudad y se resolvieron otros expedientes de la misma clase.

Y se acordó el pago de varias cuentas, levantándose después la sesión.

Gacetillas

Los Sres. Juan Domenge é hijo de Olot, fabricantes del acreditado papel de fumar que lleva su nombre, por conducto de su representante en esta Sr. Bohigas, nos ha obsequiado con una cajita conteniendo dos bonitas carteras de bolsillo con muestras de sus libritos engomados para cigarrillos marca *Diumente* y del especial *Boquilla*, blanco y de color, los cuales por sus excelentes condiciones higiénicas recomiendan a los fumadores varias eminencias médicas. Agradecemos la atención que a los expresados Sres. Domenge hemos merecido.

En el Arrabal de Santa Catalina esta noche y mañana se celebrará fiesta callejera.

En la plaza del Progreso hoy habrá baile de boleros.

El Juzgado de Instrucción del Distrito de la Lonja saca a pública subasta ciertas alhajas ocupadas en causa criminal.

El Ayuntamiento de La Puebla anuncia segunda subasta de carpintería de taller para la construcción de una casa alojamiento para la guardia civil de aquella villa.

La guardia civil de Inca y Sineu ha denunciado a varios sujetos por infracción de las Ordenanzas municipales.

Esta mañana se ha celebrado mercado en las Plazas de este nombre y del Olivar.

Hay habrá verbena en el barrio del Carmen. Mañana se celebrará la fiesta.

Se ha colocado una baliza luminosa en la Isla Verde; una boya en el punto denominado Angeles, y se ha inaugurado el faro de San Benito, de la República Mexicana.

El ministerio de la Gobernación ha anunciado que continúan registrándose casos de peste bubónica en Alejandría y otros puntos de Egipto, con cuyas precedencias deberán adoptarse las acostumbradas medidas sanitarias.

Por la superioridad se ha dispuesto que tan pronto como el crucero *Extremadura* cumpla el plazo reglamentario para la limpieza periódica de sus fondos, entre en dique con objeto de ser reconocido en seco, a fin de evitar la infección estanco de popa, cuidándose mientras tanto, de que ésta no aumente.

El 18 del actual empezarán en la Misión solemnes Cuarenta Horas dedicadas a San Vicente de Paul.

Se está reparando el alero del edificio donde tienen instalado el colegio los Hermanos de la Doctrina Cristiana, que últimamente un rayo derribó en parte.

Para su publicación en el *Boletín Oficial* el Alcalde de Lloseta ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el segundo trimestre del año actual.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Mediana de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir con un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

EN LA CONVALESCENCIA.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

El legítimo Jarabe Climent cura la Salud anémica, escrófula, tisis.

Cogueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta. Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos, diríjase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Café Mahonés

Plaza Mayor, 30

Hoy sábado y mañana domingo habrá secciones de 9 a 12 de la noche con un variado programa por la pareja de canto y baile español.

HERMANAS CROSSET

y del duo *La Estrella* por la triple cómica señorita *Oiler* y el tenor *S. Suñer*.

En la próxima semana nuevos debuta.

NOTA.—En dicho café han sido colocados varios ventiladores para mayor comodidad de la distinguida concurrencia.

ENTRADA GRATIS.

Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel a 1 real rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona. 18. Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

LA NIÑA

María Fontirroig y Terrasa

HA SUBIDO AL CIELO

Su desconsolada familia al experimentar tan sensible é irreparable pérdida, suplican a sus amigos y conocidos a quienes por descuido involuntario no se les haya avisado, se sirvan asistir a la conducción del cadáver al cementerio mañana a las seis de la tarde, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Cadena 2-2.º

OBRAS NUEVAS

LA LIBERTAD, por Schopenhauer, 1 tomo

LA ANARQUIA Y EL COLECTIVISMO, por Nogués.

LA ANTIGUA Y LA NUEVA FE, por Strauss.

CUADROS HISTÓRICOS DE LA REVOLUCION FRANCESA, por Chamfort.

EL PORVENIR DE LA CIENCIA, por E. Renán.

LUZ Y VIDA, por Bichener.

¿QUE ES LA PROPIEDAD? por Proudhon.

COSAS DE ESPAÑA, por Próspero Merimé.

EL COLECTIVISMO, por E. Vanderheld.

EMPERADOR Y GALILIA, 2 tomos, por E. Ibsen.

VISIONES DE ESPAÑA, por M. Ugarte.

MI VIAJE ALREDEDOR DEL MUNDO, por Darwin.

ORIGEN DE LAS ESPECIES, por id. 3 tomos.

DETERMINISMO Y RESPONSABILIDAD, por A. Hamon.

EL TABLADO DE ASQUELIN, por Pio Baroja.

LA COMEDIA DEL SENTIMIENTO, por Max Nordau.

EL ARTE Y LA DEMOCRACIA, por M. Ugarte.

EN LA PRISION DEMAXIMOGORKI.

REBAÑO DE ALMAS, por Luis Morote.

MATRIMONIOS MORGANICOS, por Max Nordau.

Todas estas obras se venden a 1 peseta el tomo en la Librería de J. Tous.

VENTA

Se vende una espaciosa casa con jardín sita en el Molinar de Levante y punto llamado el Portichó, que reúne todas las comodidades indispensables para numerosa familia. Para informes diríjase al dueño de la casa vecina (llamada de ses Torretes) D. Rafael Ramis procurador que vive Plaza de S. Antonio núm. 55

HARINA LACTEADA NESTLÉ

Contiene la mejor leche de vaca.

Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 1.75 el bote.

Más telegramas

Un percance

Madrid 15 a las 9'10

Avila.—Al marqués de Romero Tejada que viajaba en automóvil, le ha sucedido un serio percance.

El automóvil espantó las mulas de varios carros, siete carreteros armados de palos y piedras atacaron furiosamente al marqués ocasionándole varias heridas.

La benemérita ha salido en busca de dichos carreteros.

La dimisión de Urzaiz

Madrid 15 a las 9'15

Los amigos del Sr. Urzaiz afirman que la nota oficial del Consejo de ayer, facilitada al público, contiene varias inexactitudes.

Aseguran dichos amigos que el Sr. Urzaiz explicará en las Cortes, los verdaderos hechos que han motivado su salida del ministerio de Hacienda.

El conflicto agrario

Madrid 15 a las 9'50

Sevilla.—Continúan afuyendo numerosas comisiones que aguardan la llegada del ministro de Agricultura señor conde de Romanones, con objeto de informarle de la situación agraria de sus respectivos pueblos.

Las noticias que se reciben de toda la provincia son en extremo alarmantes.

En Osuna los obreros asaltaron varias casas para proveerse de víveres.

También asaltaron un carro que iba cargado de harina, disparando contra el conductor, al cual dejaron herido.

Hay mucha excitación y se temen graves desórdenes.

Relojería Suiza

PALACIO 2

Representante, Miguel Gibert

Relojería Española—COLON—22

HABITACIONES

Se cedían algunas, con muebles ó sin ellos

En la Gile de Ermitaño número 15 piso segundo, informarán.

CINEMATÓGRAFO

CALLE DE LA MARINA

Hay dos secciones, a las 7 y 8.

Variación de programa todos los días.

Banca y Bolsa

Valores Locales

Día 14 de Mayo de 1905	Duros
Crédito Balear	97'00
Fomento Agrícola	91'50
Acciones Vapores Isleña.	61'50
Obligaciones de id. al 5 por 100	104'00
Acciones Salinera Española.	000'00
Obligaciones de id. al 6 por 100.	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferre-carriles de Mallorca	69'00
Alumbrado por Gas	96'00

